IV Asamblea de la Región Centroamericana de la UDUAL

San Salvador, El Salvador, 25 y 26 de mayo de 2015



Con presencia de rectores y representantes de universidades centroamericanas, se realizó la IV Asamblea de la Región Centroamericana de la UDUAL durante los días 25 y 26 de mayo, bajo el auspicio de la Universidad Francisco Gavidia, en la capital salvadoreña.

La reunión fue un punto de encuentro para ofrecer a los representantes de las IES afiliadas de Centroamérica el informe de actividades de la secretaría general, así como el plan de trabajo 2015.

Roberto Escalante Semerena, secretario general de la UDUAL, abordó los temas estratégicos de la organización durante el periodo 2013-2016, los cuales giran alrededor de la internacionalización y cooperación en educación superior, nuevas tecnologías, cobertura y acreditación, evaluación y aseguramiento de la calidad.

El funcionario enfatizó en el fortalecimiento de la relación Universidad-Sociedad y la

creación de grupos temáticos de reflexión sobre educación superior y políticas educativas, con el objeto de reforzar la pertinencia social de la Universidad.

En materia de internacionalización, Escalante planteó la necesidad de construir un Espacio Común de la Educación Superior -ENLACES-, cuyo objetivo sea la homologación de créditos y títulos académicos, mejorar la compatibilidad entre programas, instituciones, modalidades y sistemas de registro, integrando la diversidad institucional y cultural, promover la movilidad intrarregional de estudiantes, investigadores, profesores y personal administrativo e impulsar programas de educación a distancia compartidos, apoyados en instituciones regionales que combinen educación virtual y presencial, para lo cual es necesario ampliar el Espacio Común de la Educación Superior en Línea -ECESELI-.

Por otro lado, en materia de evaluación y acreditación de la educación superior, Escalante recalcó la necesidad de desarrollar un programa de convergencia de los sistemas de acreditación y evaluación nacionales y subregionales que permita estandarizar procedimientos de aseguramiento de la calidad de programas docentes y de investigación, legitimados por su contribución social.



Finalmente, la cultura de la prevención en caso de fenómenos naturales es un elemento indispensable para las naciones centroamericanas, para lo cual se propuso la creación de un programa de posgrado enfocado en la reducción de riesgos de desastres, en Atención Psicosocial a Víctimas de Desastres, con modalidad en línea. Este programa de estudios estaría coordinado por el CSUCA y la UDUAL.

Con base en el Orden del Día de la Reunión, se consensuaron los siguientes puntos:

Las universidades presentes acordaron adherirse explícitamente al Acuerdo de Creación del Espacio Común de Educación Superior de América Latina y el Caribe (ENLACES), promovido por la UDUAL, la Asociación Universitaria del Grupo Montevideo (AUGM) y el Instituto de Educación Superior de América Latina y el Caribe (IESALC)/UNESCO.

Asimismo, participarán en la Red de Universidades Vinculadas a los Procesos de Desarrollo Local (Red DELUNI), constituida en el Primer Foro Latinoamericano y del Caribe sobre Desarrollo Económico Local, realizado en Quito Ecuador, el 19 de mayo de 2015.

Se conformará la Red UDUAL para la Reducción Regional de Riesgo de Desastre R3, cuyo objetivo será el de articular programas de formación, investigación y promoción de una cultura de prevención y reducción regional de riesgos para disminuir la vulnerabilidad social, con una visión integral y prospectiva.

Las universidades presentes también acordaron colaborar en el Catálogo Digital de Publicaciones Científicas en la página de la UDUAL, para difundir y posicionar la producción científica de las universidades de la Región y, en general, de las universidades afiliadas a la red.

Las universidades de la Región Centroamericana participarán en la I Reunión Macroregional México, Centroamérica y el Caribe, por celebrarse en el Puerto de Veracruz, México, en noviembre de 2015, en la cual se discutirá la agenda de internacionalización de la educación superior en América Latina y el Caribe. Se definió realizar la VI Reunión de la Región Centroamérica en la Universidad de Costa Rica, el año próximo.

Finalmente, se procedió a la elección de la Vicepresidencia alterna de la región, en la persona de la maestra Ramona Rodríguez Pérez, rectora de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, sede Managua, la cual fue electa por unanimidad.

En su mensaje de clausura, Etelvina Medianero de Bonagas, rectora magnífica de la Universidad Autónoma de Chiriquí y vicepresidenta de la Región Centroamérica, agradeció a los rectores su participación y recalcó la necesidad de hacer sinergias entre todas las universidades latinoamericanas para olvidar la individualización y hacer frente a los retos y desafíos de los pueblos, entre ellos la marginación sociocultural y la inseguridad, en sus palabras, que la universidad no sea una esperanza, sino una fuente de recursos educativos.

Ponencias: DESCARGA AQUÍ

Fuente: UDUAL